



駐德國台北代表處

Taipei Vertretung in der Bundesrepublik Deutschland



# Taiwan Newsletter

## Politik

### Außenminister Lin: Taiwan – Kipppunkt im Gleichgewicht der Weltmacht



Außenminister Lin Chia-lung bezeichnete in einem Exklusivinterview mit Nikkei Asia am 7. Januar Taiwan als Kipppunkt im Gleichgewicht der Weltmacht und betonte die Notwendigkeit, eine „demokratische Versorgungskette“ aufzubauen.

Er unterstrich auch, dass Chinas Aufstieg eine Herausforderung für die auf Regeln basierende internationale Ordnung sei und Taiwan dabei den Kipppunkt darstelle. Taiwan sei kein Spielball, und er hoffe darauf, dass gleichgesinnte Länder die Zusammenarbeit mit Taiwan verstärken werden, um Chinas autoritärem Expansionismus entgegenzuwirken.

Lin erklärte, China habe bereits einen „hybriden Krieg“ begonnen, in dem juristische Taktiken zur Untergrabung der internationalen Präsenz Taiwans, psychologische und Verleumdungskampagnen sowie militärische Schikanen durch wiederholte Überfälle und groß angelegte Übungen kombiniert würden.

Chinas Belt and Road-Initiative (BRI) und die Digitale Seidenstraße zielten darauf ab, Einfluss auf die Wirtschafts- und Informationssicherheit zahlreicher Länder auszuüben. Daher werde eine Option für eine nicht-chinesische Lieferkette benötigt, und Taiwan könne eine dieser Optionen sein, so der Außenminister.

Lin hob die wachsende internationale Unterstützung für Taiwan hervor, die mit den nationalen Interessen vieler Länder übereinstimme, und sprach sich für die Bildung einer „demokratischen Lieferkette“ mit gleichgesinnten Nationen wie den USA, Japan und der EU aus, die sich auf Bereiche wie Halbleiter und Cybersicherheit konzentrierte. Eine notwendige Maßnahme, um chinesischen Anbietern zu begegnen.

### Verteidigungsminister: Taiwan erhöht sein Verteidigungsbudget

Taiwans Verteidigungsminister Wellington Koo erklärte am 8. Januar während einer Sitzung des Parlaments, Taiwan sei bereit, seinen Verteidigungshaushalt zu erhöhen, um seiner Forderung nach stärkeren Selbstverteidigungsfähigkeiten nachzukommen.

Taiwans Strategie zur Beschaffung von Militärgütern konzentrierte sich auf vier Schwerpunkte, so Koo, den Aufbau asymmetrischer Verteidigungskapazitäten, Verbesserung der operativen Belastbarkeit, Stärkung

der Reservekräfte und Bekämpfung von Bedrohungen in der Grauzone. Dabei werde Taiwan eng mit den USA zusammenarbeiten, um moderne Ausrüstung zu beschaffen und die Verteidigungsstrategie weiterzuentwickeln.

Außenminister Lin hatte kürzlich in einem Gespräch mit japanischen Medien gesagt, Taiwans Verteidigungsausgaben seien bereits auf 2,5 Prozent des Bruttoinlandsprodukts gestiegen und hätten damit Japan und viele NATO-Mitgliedsländer übertroffen. Taiwan wolle so auch die Kooperation mit den USA vertiefen und seine Entschlossenheit zur Selbstverteidigung zeigen, fügte er hinzu.

## Wirtschaft

### Taiwan testet nachhaltige Treibstoffe für sämtliche Verkehrsbereiche

Das Verkehrsministerium in Taipeh kündigte vor Kurzem an, dieses Jahr an den Flughäfen Taoyuan, Songshan und Kaohsiung erstmals nachhaltigen Flugzeugtreibstoff (SAF) für nationale Fluggesellschaften zu testen. Ziel sei es, bis 2030 einen Anteil von 5 Prozent nachhaltigen Treibstoff im Flugverkehr zu erreichen.

Der stellvertretende Verkehrsminister Chen Yen-po sagte, dass dies Teil der Maßnahmen zur Reduzierung von CO<sub>2</sub>-Emissionen im Luftverkehr sei. Neben der Einführung des neuen Flugzeugtreibstoffes sollen auch energieeffiziente Flugzeuge gefördert und grüne Flughäfen ausgebaut werden.

Die Produktion von SAF in Taiwan befindet sich noch in der Forschungsphase. Laut Chen arbeitet der Nationale Wissenschaftsrat an der Entwicklung von SAF aus recyceltem Speiseöl, während das Wirtschaftsministerium gesetzliche Anpassungen für die industrielle Umsetzung vorbereitet. Erste Produktionsstätten für heimischen SAF sollen ab 2026 getestet werden.

Im öffentlichen Nahverkehr wurden bis Ende 2024 bereits 25 Prozent der Stadtbusse auf Elektroantrieb umgestellt. Mit über 1.900 zugelassenen E-Bussen und weiteren geplanten Subventionen für 2.080 Fahrzeuge wird die Elektrifizierung des Busverkehrs weiter vorangetrieben. Auch die Ladeinfrastruktur wurde ausgebaut und entspricht mittlerweile den EU-Standards.

## Bildung

### Pädagogischer Austauschdienst ab Semester 2025/26 in Taiwan aktiv

Taiwans Bildungsministerium und der Pädagogische Austauschdienst (PAD) unterzeichneten im Herbst 2024 eine Absichtserklärung über den jährlichen Austausch von Fremdsprachenassistenten. Der PAD bietet ein solches FSA-Programm

bereits mit verschiedenen Ländern an und nun ist auch Taiwan mit dabei. Das Programm soll bereits für das akademische Jahr 2025/26 umgesetzt werden. Bewerbungen beim PAD ab sofort unter:

[Taiwan: Unterrichtspraktikum als Fremdsprachenassistent: PAD](#)

Das FSA-Programm zielt vor allem auf Lehramtsstudierende ab, die in Taiwan als Muttersprachler den Deutschunterricht an Hochschulen (und Gymnasien) unterstützen. Die FSAs erhalten ein großzügiges Stipendium, Unterstützung bei den Reisekosten, haben Ansprechpersonen vor Ort und werden vorher auf den Austausch vorbereitet. Auch deutsche Schulen und Hochschulen können taiwanische Fremdsprachenassistenten im Chinesisch-Unterricht einsetzen.

## Kultur

### Premiere der Reality-Show Carnival Catwalk mit Modedesigner aus Taiwan



Pulsierende Karnevalsfestivals in Trinidad und Tobagos stehen im Mittelpunkt des Reality-Modewettbewerbs Carnival Catwalk. Die Fernsehserie feiert in der gesamten Karibik im TV und über Streamingdienste am 9. Januar ihre Premiere.

Zehn talentierte Modedesigner aus der ganzen Welt konkurrieren um den Preis von 100.000 Dollar und die Gelegenheit, ihre Kreationen auf der *Milan Fashion Week* zu zeigen. Zu den Teilnehmern gehört auch der taiwanische Modedesigner Damur (Huang), der seine Kreationen in Taiwan und Berlin entwirft. Im Oktober 2023 präsentierte er seine Mode auch anlässlich des Nationalfeiertagsempfangs der Taipei Vertretung in Berlin.

Die Teilnehmer mussten sich einen Monat lang wöchentlichen Herausforderungen stellen und Elemente des Karnevals mit High-Fashion-Konzepten verbinden, um beeindruckende Designs zu entwerfen.

Eine hochkarätige internationale Jury aus der Welt des Karnevals und der Mode bewertet die Teilnehmer.

Mehr unter: [A brand-new reality show, Carnival Catwalk, is set to premiere on January 9, 2025](#)